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顺应消费需求，打造全时段经营场景

深夜想喝杯热乎乎的奶茶？可以在许多城市，
这样的服务已渗透到居民日常中。

“我家楼下底商有家奶茶店，以前都是早上营
业、晚上打烊。前段时间，我凌晨出门赶飞机，发
现这家店已经改成‘全天不打烊’营业了。”北京市
海淀区居民俞波说，自己在一家大型互联网企业总
部上班，并在附近安家，“这个公寓租住的大多是年
轻白领，消费能力比较强，带动附近商家从早餐时
间‘卷’到夜宵时间。从我搬来到现在，已经有不
止一家底商改成 24小时营业制了”。

阿里巴巴发布的报告显示，每晚 11 时到 12 时之
间，饿了么平台还在营业的餐饮商户超 83%；零点
之后仍在营业的商户比例则超过 60%。

以深受年轻消费者喜爱的饮品行业为例，国内
多家主流茶饮品牌已相继开出了 24 小时营业门店，
包括喜茶、霸王茶姬、古茗、茶百道、蜜雪冰城、
沪上阿姨、柠季、茉莉奶白、甜啦啦等品牌。

在餐饮行业，24 小时营业制也从连锁快餐品牌
向其他类别餐厅扩展。老乡鸡、遇见小面、超意兴
等快餐品牌，都开出了一些 24 小时门店。以遇见小
面为例，该品牌自 2018 年开出首家“24 小时不打
烊”门店后，不断强化全时段经营理念，全天候模
式门店比例不断提升，并增加了早餐业务。长期深
耕“24 小时营业制”的连锁快餐品牌也在发力。如
麦当劳、肯德基通过麦咖啡和肯悦咖啡“店中店”
等形式，推动打造包括早市、午市、下午茶、晚市、
宵夜市、外卖等全时段经营场景。

业内人士分析，更多餐饮商家选择 24 小时营
业，是为了顺应居民消费习惯的转变，主动算“时
间账”的结果。

有机构测算，中国夜间经济市场规模已超过 50
万亿元。商务部发布的 《城市居民消费习惯调查报
告》 显示，大型购物中心每晚 6 时至 10 时的消费额
占比超过全天的 1/2。美团公布的数据显示，今年
以来，餐饮类商家“24 小时营业”搜索量大幅上
升，这一趋势甚至扩展至书店、便利店等行业，显
示出居民夜间消费需求在增长。

有稳定客流的商家，更能尝到“超
长待机”甜头

晚上 9 点以后，特别是秋冬季节的夜晚，消费
量有多大？

在北京市南二环地区的一处居民住宅区附近，
笔者连续多日探访几家 24 小时奶茶店和便利店，观
察其每晚 10 时至次日凌晨 2 时的营业情况。在这里，
奶茶店订单以外卖为主，每 30 分钟销量约为 10—30
杯，其中周末营业额更高；便利店客流相对较低，
每 30 分钟客流在 10 人以下。不过，这类便利店多在
凌晨 1 时前后补货，店铺值班人员说实行 24 小时营
业制有利于鲜食上货和销售，更好应对次日 5 时—7
时出现的早餐档客流高峰。

中国社会科学院经济研究所研究员张小溪分析，
商家延长经营时间，既释放了经营主体活力，也为
消费者提供了丰富的消费选择、创造了新的就业机
会。夜间经营活动除了需要运营工作人员，也需要
一批安保、清洁、交通等配套服务人员。此外，夜
间消费升温还惠及相关产业链，包括智能照明、安
防监控、在线支付等，为上下游产业带来更多发展
机遇。

对商家而言，延长经营时间既带来了更多营业
额，也意味着更高的经营成本。北京一家较早实行
24 小时营业制的餐饮品牌负责人表示，24 小时运营
会显著加快厨房设备折旧，人力成本也比一般酒楼
多 30% 左右，一般的餐饮主体难以承受高额运营成
本，开展夜间经营需慎重。茶百道相关负责人介绍，
今年上半年，茶百道国内门店总数超 8000 家，24 小
时门店占 700 家左右，仍属于少数。由于各地的气
候气温条件不同、具体选址的商圈条件不同，是否
继续铺开还需各区域、各门店根据当地实际情况灵
活调整运营策略。

向 24小时营业制拓展的店家主要有哪些特点？

饿了么发布的 《24 小时奶茶消费报告》 显示，
全国实行 24 小时营业制的奶茶门店绝大多数集中在
夜经济发达的地区，90% 位于冬季夜短且气候温和
的南方城市。夜间外卖订单中，65% 来自住宅区，
13% 来自写字楼。

据分析，对于房租成本占总成本比重较高、客
流稳定的商家而言，在店面租金不变的前提下，拓
展夜间营业时段，能有效提高店面的盈利能力。换
言之，有稳定客流的商家，更有可能尝到“超长待
机”的甜头。

“我们附近的酒吧多，体育场也常承办球赛、
演唱会，能带来大量吃宵夜和早点的顾客。深夜档
卖烧烤、天亮后卖早餐，客人比正餐时段还多。虽
然全天营业会增加人工、材料方面的成本，但算总
账还是赚得多。”北京市朝阳区一家 24 小时营业餐
厅负责人说。

释放全天经营模式潜力

据了解，多数 24 小时营业制餐饮门店仍面临夜
间客流不稳定问题，特别是在夜宵档和早餐档之间
的“0 时—5 时”时段，营业额衰减趋势明显。采访
中，多个商家表示，仅凭夜间客流和营业额，难以
覆盖这一时段产生的成本。

不少连锁品牌下功夫挖掘白天低谷时段的消费
潜力，提高工作日上午档、下午档等时段的获客力。

以咖啡为例：在餐饮业态中，现制咖啡的每日销
售高峰多在早间时段。为提升全天候获客能力，近年
各大咖啡连锁品牌推出更多茶饮产品，抢占下午茶时

间段。如瑞幸推出轻乳茶产品“轻轻乌龙”，推广“上午
咖啡，下午茶”消费模式，相关产品首月销量即突破
4400 万杯。星巴克推出“茶开朵朵”系列新品，通过

“早咖、午茶、晚酒”满足全天消费需求。
充分释放餐饮业全天经营模式的发展潜力，不

仅要靠商家自己。业内人士分析，提高夜间经济活
力离不开相应的支持政策和配套设施。例如，配套
设施建设水平的提升，能够扩大商家的获客半径。
在目前国内城市公共交通运营时间有限的背景下，
可考虑在周末、节假日等时段，适当延长公交车、
地铁运行时间，增加贯穿夜间经济示范街区的夜间
公交线路。

一些夜间经济较发达的城市，已出台一系列针对
全天运营商家的服务举措。如北京持续开展“夜京城”
系列活动，鼓励企业延长营业时间，丰富夜间消费供
给，并优化夜间公共交通服务，保障市民和游客便利
出行；打造“深夜食堂”特色餐饮街区，计划培育约
6000 家具备较强数字化营销能力的餐饮商户。上海
设置“夜间区长”和“夜生活首席执行官”，专门负责协
调和管理夜间经济发展，解决夜间经济中各利益主体
的纠纷，维护运行秩序。

张小溪认为，商家延长营业时间、扩容产品服
务供给，有利于活跃夜间消费，拓展经济活动空间。
这不仅能够提升居民幸福感，也将为当地经济发展
注入更多动力。未来，夜间消费作为城市发展的新
引擎和消费领域的新增长点，潜力巨大、前景广阔。

“下一步应继续发掘夜间消费发展潜力，依托新技术
力量，结合各地资源禀赋打造有特色的夜间消费场
景，更好满足居民多元化、多层级、高品质的消费
需求。”张小溪说。

    近日，全球首个超大型模块化数
据中心——“马来西亚 2312 数据中心
项目”正式进入运行阶段。该项目由
中集集团旗下中集建造承建，占地达
24 万平方米。作为马来西亚标志性的
数据中心，项目集成大数据处理、云
计算服务等功能，为数据处理业务提
供强有力的基建支撑。

中集建造作为整体解决方案提供
商，在该数据中心模块的设计、制

造、安装及调试等重要环节，融合世
界领先的制造、建筑和管理理念，为
当地带来全新的工业化标准化产品。
该项目于 2024 年 11 月完成整体移交，
由 3 栋数据大厅建筑组成，总建筑面
积约为 2.93 万平方米。项目共包含
833 个模块，IT 负荷约 60MW，机柜
数高达 3168 个。项目采用直膨式制冷
系统，单台空调制冷量可达 212KW，
全 年 PUE 仅 为 1.4， 极 大 提 升 能 效

水平。
此前，马来西亚普遍使用传统建

造方式，数据中心项目建设通常需要
18 个月左右才能投入使用。而中集
建造利用模块化建造技术，使得该项
目在不到一年的短周期内即可投入运
营。值得一提的是，该项目单瓦建造
成本与传统钢结构加撬块的方案相
当，且能节省 4 个月以上工期，进一
步优化经济效益和建设效率。中集建

造 总 经 理 游 德 强 表 示 ，“ 马 来 西 亚
2312 模块化数据中心的顺利运行，再
次证明模块化建筑在大型数据中心建
设中的突出价值。快速建设、优秀品
质、成本可控的数据中心建设模式，
将引领新一代大型数据中心建设的
潮流。”

目前，2312 数据中心项目的第一
二栋已部署完成并投入运行；第三栋
也即将正式运行。

每晚 11时到 12时，外卖平台仍在营业的餐饮商户超八成——

夜经济催生更多全天候商家
汪文正  张挽强

    说起“24小时营业制”，多数消费者会想到网吧、药店等行业。如今，
不少餐厅、奶茶店也开始探索“超长待机”。近年来，餐饮行业的这种新
动向引起了消费者和业内人士的关注。商家为何主动向“超长待机”转
型？24小时营业带来成本和收益变化，怎样算账？如何更好激发全天候经
营模式的发展潜力？

中集建成全球首个超大型模块化数据中心
涂梦莹

    初冬时节，山西太原市汾河景区水清
云阔、色彩斑斓。汾河是山西的母亲河，
也是黄河的第二大支流，全长 713 公里。由
于历史原因，汾河水一度受到严重污染。
2023 年，山西印发 《“一泓清水入黄河”
工程方案》，计划 3 年实施生态保护工程
285 个项目、投资逾千亿元。山西省生态环
境厅厅长王帅红介绍，截至目前，已开工
277个，其中完工 138个。

这 些 工 程 最 新 进 展 如 何 ？ 怎 样 助 力
“一泓清水入黄河”？近日，记者深入太原、
晋中、吕梁、临汾等地进行了采访。

增建处理厂，污水变中水

太原市晋源区有一处占地 400 亩的厂
区，地上看是一座绿草如茵的城市花园，
地下却藏着一座污水处理厂——晋阳污水
处理厂。

每天，太原汾河以西的全部生活污水
汇集于此。浑浊的污水经过多道工序处理
后变得清澈透亮。出水一部分用做工业再
生水源，大部分排入汾河，用做生态补水。

记者了解到，2019 年以前，太原市城
镇污水还达不到全收集全处理的程度。4 年
来，太原新建、扩容了 3 座污水处理厂。如
今全市共 7 座污水处理厂，日处理生活污水
能力达 147 万吨，基本实现建成区生活污水
全收集处理。目前，太原市日处理 112 万吨
污水，处理后的 80多万吨中水排入汾河。

“这对实现让汾河‘水量丰起来’的目标
起了很大作用，对污水处理也提出了更高要
求。”太原市城市排水管理中心主任潘会
友说。

增建污水处理厂，不仅要提高污水处理
数量，更要提升污水处理的质量，使得处理
后的水能够重新融入水系循环。近年来，太
原的污水处理标准不断提高：2018 年之前，
太原污水处理厂按照国家一级 A 出水标准
建设；2019 年，太原将化学需氧量、氨氮、总
磷 3 项指标提高到地表水Ⅴ类标准；2025 年底前，太原市 3 座污水厂 3
项指标要达到地表水Ⅲ类标准。

目前，山西正大力推动城镇生活污水处理扩容工程建设，对城
镇生活污水处理厂处理能力不足或已超过设计处理能力 80% 的实施
新建或扩容，到 2025 年底，新、改、扩建城镇生活污水处理厂 20
座，新增生活污水处理能力约每天 45.6万吨。

从源头治理，臭坑变广场

晚上 8 点，吕梁市文水县南张村的一处生态坑塘开始曝气充氧。
“这里原来是一片臭水坑，一到夏天蚊虫乱飞。”住在坑塘对面的段
金元老人回忆道。如今，经过治理，原本村里最脏乱差的地方摇身
一变成了大家爱去的休闲广场。

记者发现，坑塘旁边立有一块治理警示牌，标注了相关责任人、
举报电话和法律规定。“村里安排专人管护，杜绝返黑返臭。”南张
村村支部书记赵培红说。

无论是曝气充氧还是专人巡视，都旨在从源头解决问题。“臭水坑
不仅影响农村人居环境，每到汛期污水还会进入文峪河与磁窑河，最
终严重影响汾河水质。”吕梁市生态环境局文水分局局长李志强说，截
至目前，文水全县完成黑臭水体整治 139 处，预计 2025 年年底整治
完成。

在农村地区，畜禽粪污是在汾河文水段治理中的一道难题。记
者了解到，文水县目前养殖肉牛达 25 万头，每天产生的粪便就有
4000 吨。每年 3 月末到 11 月，大量粪污堆积于田间地头，雨水冲刷
后很容易污染地下水。

为此，文水县启动了畜禽粪污综合利用项目建设。目前，文水
县已建成 8 座分布式粪污预处置站、2 座生物质燃料深加工处理中
心、投放 10 部装载式移动液污处理车，每年可处理 80 万吨粪污。当
地还计划继续扩建，达到每年处理 140 余万吨粪污水平，从源头上解
决粪污对磁窑河以及汾河的水质污染问题。

湿地显身手，净化更高效

浍河南岸，新完工的政通污水处理厂尾水人工湿地水质改善项
目，连日来正抓紧进行工程调试。

浍河是汾河一级支流，从东向西穿过侯马市全境，沿线人口密
集，一直是汾河流域水生态环境问题最突出的区域。政通污水处理
厂位于小韩村断面上游，承接侯马市全部城镇生活污水，处理后的
尾水成为浍河侯马段的主要补充水源。

具体来看，政通污水处理厂的尾水先进入沉沙池，沉淀水中的
泥沙后，进入表流人工湿地继续沉淀杂质。之后，水流进入潜流人
工湿地。地面之上，栽种芦苇、香蒲等根系发达植物净化和吸收有
机污染物。地面之下，净水单元里自上而下填充了不同规格的石子，
有效去除悬浮物，为净水微生物的生长提供良好环境。

“项目最大亮点是采用复合潜流湿地加表流湿地处理工艺，处理
更高效、水质更干净。”临汾市生态环境局侯马分局局长高文郎介
绍，湿地正式运行后，每天能处理尾水 4.5 万立方米，出水化学需氧
量、氨氮、总磷 3项指标可达到地表水Ⅲ类标准。

最近，当记者来到一处治理现场时，发现河道开阔，河面上时
有水鸟掠过，工人们正忙着铺设管道、修建堤坝。曾经杂草丛生、
淤泥堆积的小水沟不见了踪影。该项目单位负责人赵庆毅说，未来
要在沿线建设不同类型的生态园，将浍河打造成侯马的生态廊道和
文化客厅。

山西省生态环境厅相关负责人表示，山西将加速推进重点工程
进度，力争到 2025 年底，黄河干流稳定保持Ⅱ类水质，主要支流入
黄河口提升至Ⅲ类及以上水质。
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图为山西省介休市义安镇万户堡片区的一处生态水塘。
王  凯摄 （人民视觉）   

    ▲11 月 28 日，游
客在广西壮族自治区
柳州市融安县长安镇
骑楼老街的夜市品尝
当地新鲜的瓜菜。

喻湘泉摄  
（人民图片）  

 
    ▶河北省石家庄
市着力打造集美食、
娱乐、购物、非遗等
于一体的夜经济消费
圈 ， 丰 富 市 民 夜 生
活。图为不久前，当
地市民在湾里庙步行
街参观非遗展示。 

闫志国摄  
 （新华社发）


